

**Rojas Velázquez Joan Natael**

**Jiménez Ruiz Sergio**

**Controles de lectura:**

**Enfoque Antropológico, Salud y  
Enfermedad**

**Enfoque Antropológico de normalidad**

**Enfermabilidad**

**Medicina Tradicional Ayurvédica**

**Antropología médica II**

**Segundo semestre**

**Grupo “B”**

# Enfoque Antropológico de Normalidad

La antropóloga norteamericana Sherry Ortner, inspirada en lo que Clifford Geertz entendía como descripción densa - la rigurosidad, exhaustividad y que debería capturar el relato etnográfico. Además de cuestionar que estos análisis no rebasan la dicotomía entre dominados y dominadores, Ortner indica la escasez de datos en torno a las propias fricciones y tensiones que caracterizan a los grupos subordinados, el incorrecto tratamiento de cultura. Al tomar el modelo de Geertz como paradigmático para comprender la naturaleza y la dinámica de significados de prácticas políticas en términos exhaustivos y sistémicos, Ortner dejó asentada la distancia social que media entre el investigador y las personas que resisten. La dimensión moral ha sido un componente central en los relatos sobre la diferencia humana que algunas antropólogas y antropólogos anglosajones han desarrollado en los últimos años, "crisis de representación", así lo llama Ortner.

# Enfermabilidad

Se define a la enfermabilidad como el elemento constitutivo del hombre, una manifestación de su realidad, de su fragilidad y de su mortalidad. Lo propio es la enfermabilidad, es decir, el poder en cualquier momento enfermar. Por lo pronto la enfermabilidad, la permanente posibilidad de caer enfermo: por ser como es, la naturaleza del hombre puede en cualquier momento enfermar; mas aun no puede no poder enfermar. Mas no solo la enfermabilidad de la naturaleza humana, tambien ciertas concretas modalidades de padecer enfermedad, ciertas enfermedades se hallan sujetas a necesidad absoluta, bien en cuanto a su participacion, bien en cuanto a su curso. Perteneceria misteriosamente al fatum de la naturaleza humana la existencia de enfermedades mortales e incurables "por necesidad", y frente a ello podria el arte médico. Con mucha claridad lo expresaria el humanista italiano Galucio Salutati en los últimos años del siglo XVI: "Hay que reconocer que solo hay necesidad de la medicina cuando sea curable."

03-05-2022

# Enfoque Antropológico, Salud y enfermedad.

Dr. Sergio Jiménez Ru.  
El carácter particular de concebir la salud y la enfermedad, el trayecto que hay entre ellas y el desarrollo de la medicina se han implicado recíprocamente a lo largo de la historia. No obstante, han dado lugar en ocasiones, a sentidos contradictorios. De acuerdo con la cultura de cada sociedad y su organización, el hombre ha elaborado diferentes conceptos sobre salud, enfermedad, forma de vivirla, acciones para su prevención y fomento de la salud. Los orígenes de la medicina en cualquier civilización puede esbozarse desde tiempos antiguos.

Lo eficaz simbólico de acuerdo con Lévi Strauss, da radicalmente a la re para entender los fenómenos de cura ritual y de recomposición simbólica. Puede decirse la cura de lo real por medio de lo simbólico, pero para que sea eficaz es necesario que el simbolismo este basado en un régimen de conexión simbólica compartida por el común, carandero, etc.

# Medicina Tradicional

## Ayurveda

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz

La medicina ayurvédica es definida como un sistema que comprende la totalidad de la armonía y el balance de la vida, teniendo en cuenta la dimensión física como un sistema, emocional y espiritual de un individuo. Ayu en sanscrito significa vida y Veda, conocimiento. Y como es sabido, los Vedas, de acuerdo con Cassileth, pueden ser definidos como himnos, enseñanzas o meditaciones que se cree fueron traídas por los invasores arios que llegaron al subcontinente indio alrededor del 1500 a.c. En tanto sistema científico-técnico, la medicina ayurvédica tiene varias características importantes de señalar. Aunque no se reconoce como un sistema transcultural y hegemónico como la biomedicina, posee un marco meta-teórico y abstracto para explicar las enfermedades como lo sugiere Oberesekere. La ayurvédica, en tanto otro sistema médico, trata también de dar significado a la experiencia de sufrir ya sea en el caso de que el individuo esté enfermo o muriendo. El cuerpo no puede ser separado en partes.

# Bibliografía

Moreno Altamirano, L. (2007). Reflexiones sobre el trayecto salud-padecimiento-enfermedad-atención: una mirada socioantropológica

<https://www.medigraphic.com/pdfs/salpubmex/sal-2007/sal071i.pdf>

Gómez Carpinteiro, F. J. (febrero 2014). Antropología, ciencia y otro conocimiento. Reflexión sobre el sujeto y sus conceptualizaciones

[http://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S0185-39292014000100003](http://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0185-39292014000100003)

Laín Entralgo, P. (7 de junio de 1964). La amistad entre el médico y el enfermo en la Edad Media

[https://books.google.com.mx/books?id=3ZqrAWCUbD4C&pg=PA48&dq=enfermabilidad+pedro+lain&hl=es-419&sa=X&ved=2ahUKEwiikofu9\\_v3AhWiJkQIHdupDb0Q6AF6BAgJEA](https://books.google.com.mx/books?id=3ZqrAWCUbD4C&pg=PA48&dq=enfermabilidad+pedro+lain&hl=es-419&sa=X&ved=2ahUKEwiikofu9_v3AhWiJkQIHdupDb0Q6AF6BAgJEA)

Moreno Leguizamón, C. J. (2006). SALUD-ENFERMEDAD Y CUERPO-MENTE EN LA MEDICINA AYURVÉDICA DE LA INDIA Y EN LA BIOMEDICINA CONTEMPORÁNEA

[http://www.scielo.org.co/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S1900-54072006000200006](http://www.scielo.org.co/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1900-54072006000200006)